



Jahresbericht 2004

Jahresprogramm

Mit dem Jahresprogramm 2004 hat sich der Vorstand folgende Ziele gesetzt:

- Durchführung einer Fachtagung
- Herausgabe der Broschüre/Wegleitung "Velos auf Trottoir"
- Überarbeitete Neuauflage der Broschüre/ Wegleitung "Wie wo Velos" im Wege leiten

Neben diesen Projekten kam die gewöhnliche Vereinsarbeit nicht zu kurz. Insbesondere sind dies: Herausgabe von zwei InfoBulletins, Ausbau und Aktualisierung der Homepage, Stellungnahmen zu Vernehmlassungen, Mitarbeit in verschiedenen Fachgremien wie Veloland Regional (Routen-Nummerierung), Verkehrssicherheitsrat, Fachgruppe Supervision (Auditing Velofahrkurse), SBB-Projektgruppe RV 05 (Bike & Ride-Anlagen) und im Expertenrat Verkehrssicherheit.

Fachtagungen

- **Technische Tagung „Velo-Fussgänger-Markierungen“**

Am 22. April 2004 führte die SVK in Fribourg eine gut besuchte Tagung zum Themenkreis "Velo-Fussgänger-Markierungen" mit Unterstützung des ASTRA durch. Wir danken dem ASTRA an dieser Stelle recht herzlich für die Zusammenarbeit und Finanzhilfe.

Referate der Tagung waren:

- Velos auf Trottoirs – ein Leitfaden für die Praxis
- Velos auf Trottoir – Erfahrungen in der Praxis
- Markierungsversuche zugunsten der Velofahrenden, Schlussfolgerungen
- Markierungslinien und Piktogramme
- Leitbild Langsamverkehr – Stand und Ausblick

Die Zusammenfassung der Referate kann unter www.velokonferenz.ch heruntergeladen werden.

- **Marketing / Motivationskampagnen**

Mit dem Vorstand der IG Velo CH wurde die Möglichkeit einer gemeinsam durchgeführten Tagung zu diesen Themen andiskutiert.

Broschüre "Velos auf Trottoir"

Geplant war, die Broschüre auf den Zeitpunkt der technischen Tagung in Fribourg herauszugeben. Dieses Ziel konnten wir nicht erreichen. Die Broschüre liegt als Rohfassung in deutscher Sprache vor. Der Zeitpunkt zur Herausgabe der Broschüre musste auf den Spätherbst 2004 verschoben werden.

Der Hauptgrund liegt in der Komplexität des Projektes. Eine konzeptionelle Überarbeitung und redaktionellen Arbeiten wurden auf ehrenamtlicher Basis von Vorstandsmitgliedern geleistet. Namentlich sind dies Christof Bähler und Oskar Balsiger unter Mithilfe von Barbara Auer und Peter Geissbühler. Ein ganz herzliches Dankeschön für diesen grossen Einsatz!

Neuaufgabe "Wie Wo Velo"

Die bereits 10 Jahre alte Broschüre "Wie WoVelo" erfreut sich immer noch – dieses Jahr sogar vermehrt – einer regen Nachfrage. Die deutsche Version ist nun endgültig vergriffen.

Eine erweiterte und aktualisierte Neuauflage der bisherigen Broschüre wurde darum vom Vorstand als vordringlich eingestuft. Neue Erfahrungen und Erkenntnisse aus der Praxis – z.B. im Entwickeln von Qualitätskriterien für Bike & Ride Anlagen – sollen in die Broschüre einfließen. Insbesondere soll die Bedarfsermittlung vereinfacht werden.

Aktualisierung und Ausbau der Homepage / Info-Bulletin

Ab Frühjahr 2004 übernahm Barbara Auer die Betreuung der Homepage, die bis zu diesem Zeitpunkt von unserem Webdesigner und Redaktionsmitglied Jean Louis Frossard betreut wurde. Dank der Homepage können wir jetzt Sachinformationen rund um den Veloverkehr einem Personenkreis ausserhalb unserer Mitglieder kostenlos zur Verfügung stellen – eine Dienstleistung, die geschätzt und genutzt wird.

Ulrich Salvisberg hat uns wiederum – zusammen mit dem Redaktionsteam – zwei Ausgaben des Info-Bulletins mit einem breiten Themenmix präsentiert. Das InfoBulletin kann heruntergeladen werden unter www.velokonferenz.ch/bulletin.html.

Ich möchte Barbara Auer, Jean Louis Frossard, Ulrich Salvisberg und seinem Team unseren ganz herzlichen Dank aussprechen!

Stellungnahmen

• **"Revision von Verordnungsbestimmungen im Bereich des Strassenverkehrs"**

Im Sommer 2004 erarbeiteten wir die Stellungnahme zur *"Revision von Verordnungsbestimmungen im Bereich des Strassenverkehrs"*

Sie ist aus dem Blickwinkel entstanden, dass sich die meisten unserer Mitglieder in erster Linie mit dem Alltags-Veloverkehr und erst in zweiter Linie mit den Aspekten der Freizeitgestaltung im Bereich "Langsamverkehr" befassen.

Zum kontrovers diskutierten Punkt "Markierung und Farbgebung In-Line-Skating" haben wir eine Vernehmlassung bei allen SVK-Mitgliedern, die in kantonalen Verwaltungen planerisch tätig sind, durchgeführt und das Resultat in unsere Stellungnahme aufgenommen.

Unsere Stellungnahme ist einsehbar unter:

www.velokonferenz.ch/stellungnahmen.html.

Nummerierung regionaler Velowanderrouten und interkantonale Koordination

Das Projekt wurde im Auftrag des BfE unter Federführung der Stiftung Veloland Schweiz und unter aktiver Mitwirkung der SVK, vertreten durch Oskar Balsiger und Frans de Baan, durchgeführt. Die Vernehmlassung bei den Kantonen ist abgeschlossen. Vielerorts wird die Umsetzung schon tatkräftig in Angriff genommen, so dass das neu beschilderte Netz recht bald den Velofahrenden zu Nutzen stehen wird.

Ein Handbuch für die praktische Erstellung und den Unterhalt steht in diesem Rahmen als nächstes auf dem Programm.

Audits von Velofahrkursen

Der Fonds für Verkehrssicherheit hat dem Verkehrssicherheitsrat den Auftrag erteilt, die Qualitätskontrolle für die von ihm finanziell unterstützten Velofahrkurse sicherzustellen. Im Moment finden gesamthaft rund 120 Velofahrkurse an zirka 20 verschiedenen Orten in der Schweiz statt. In der dafür einberufenen Subkommission Velofahrkurse nahm vom Vorstand Martin Urwyler als Vertreter des SVK Einsitz. Die Subkommission prüft die Eingaben und Kursunterlagen der Veranstalter.

Die SVK-Mitglieder Martin Urwyler und Bernhard Staiger haben 2004 in der Innerschweiz zwei Supervisionen von Velofahrkursen durchgeführt.

Expertenrat Verkehrssicherheit

Der Fonds für Verkehrssicherheit will im Rahmen seiner Neuausrichtung die verschiedenen Akteure der Verkehrssicherheitsarbeit in die Planung und Ausgestaltung seiner Fonds-Schwerpunkthemen einbeziehen. Dazu will er einen Expertenrat einsetzen, der sich mit Stellungnahmen und Vorschlägen im Rahmen von Mitwirkungsverfahren beteiligen soll. Der Vorstand des SVK hat Martin Urwyler als Vertreter der SVK in den Expertenrat delegiert.

SBB-Projektgruppe RV 05 / Veloabstellanlagen

Im Rahmen des SBB-Vorhabens RV 05 zur Aufwertung von ca. 600 regionalen Bahnhöfen, ist die Verbesserung und Vereinheitlichung von Bike & Ride Anlagen seitens SVK von Frans de Baan beratend begleitet worden. Die Erkenntnisse beim Entwickeln von Qualitätskriterien werden in die Neuauflage von "Wie Wo Velo" einfließen.

Rückblende.....

Am 10. Oktober 2003 fand die 14. Generalversammlung der SVK in Lausanne statt.



Wir danken Jean Christoph Boillat für seine aktive Mithilfe zur Durchführung der Mitgliederversammlung und für die Organisation der anschliessenden Velorundfahrt.

Zürich, 16. September 2004

Der Präsident: Frans de Baan